



CONFERENCE DE PRESSE HEBDOMADAIRE DE LA MINUSCA

Mercredi, 13 septembre 2023

Participants

- Vladimir MONTEIRO, porte-parole de la MINUSCA
- Lt-Colonel Aissa YAHAYA, porte-parole de la Force
- Adjudant-Chef Casimir W. NAGALO, porte-parole de la Police

PORTE-PAROLE DE LA MINUSCA

● En conformité avec son mandat d'appui aux Forces de défense et de sécurité (FDS) et au Gouvernement centrafricains et en étroite coordination avec les autorités centrafricaines, une force de réaction rapide de la MINUSCA a été déployée, le 8 septembre 2023 à Mboki, dans la préfecture du Haut-Mbomou, afin d'assurer la protection de la population civile face aux violences des groupes armés.

Le déploiement des casques bleus dans cette localité de l'extrême sud-est de la République centrafricaine (RCA) doit également permettre l'acheminement sans entraves de l'assistance humanitaire et contribuer au retour des déplacés à leurs domiciles.

La population de Mboki a chaleureusement salué l'arrivée des forces de la MINUSCA tandis que les autorités locales ont indiqué que la présence des soldats de la paix permettra aux habitants de retrouver la quiétude et de vaquer à leurs occupations.

Mboki ainsi que d'autres localités du Haut-Mbomou font actuellement face à une crise humanitaire, marquée par des déplacements massifs des populations en raison des attaques de la milice Azande contre la population civile, les acteurs humanitaires et les Forces Armées Centrafricaines (FACA) ainsi que des affrontements entre Azandé et l'UPC/coalition Siriri. Selon le Bureau de la coordination des affaires humanitaires (OCHA), depuis le mois de mai 2023, à la suite des affrontements, un nombre indéterminé de civils ont été tués, des maisons brûlées et plus de 7500 personnes ont fui Bambouti, Kadjemah et Mboki, et se réfugient actuellement dans les régions de Zémio, Mboki et Bangassou. Parmi ces personnes, 2500 se seraient réfugiées en République Démocratique du Congo, selon OCHA.

La présence de la force de réaction rapide de la MINUSCA aidera à créer un environnement sûr, permettant aux acteurs humanitaires de fournir, sans entraves, aliments, eau, médicaments et autres biens essentiels aux communautés vulnérables. La présence de la Force permettra aussi de prévenir les violations des droits de l'homme par les groupes armés et de créer un environnement sécuritaire propice à la médiation entre les communautés en conflit ainsi que le démantèlement et

réhabilitation des combattants désirant participer à la réconciliation et cohésion sociale, de leurs communautés.

- Une semaine après la mission conjointe Gouvernement-Nations Unies à Birao, conduite par le Premier ministre centrafricain et Chef du Gouvernement, Felix Moloua, et la Représentante spéciale du Secrétaire général en République centrafricaine et Cheffe de la MINUSCA, Valentine Rugwabiza, la population de la ville et de la préfecture de la Vakaga continue d'exprimer sa gratitude.

Cette mission conjointe aura été marquée par l'acheminement à Birao par la MINUSCA de cinq tonnes de produits de base, en réponse à la situation de crise aigüe dans la Vakaga marquée par la rareté des produits et la flambée des prix, due à la guerre au Soudan. Cette solution d'urgence a été saluée dans la ville.

Le sultan maire de Birao, Ahamat Mustapha Amgabo, a estimé qu'« aujourd'hui, il n'y a plus de plainte de la population due à l'augmentation de prix sur les marchés et tout cela grâce à la MINUSCA ». De son côté, le président des commerçants de Birao, Hissen Karama, a félicité la MINUSCA pour son appui, « car cela nous permet de mettre des produits à disposition des populations et à un prix abordable ». Pour sa part, un restaurateur de la ville a indiqué que le soutien de la Mission constitue « un ouf de soulagement pour la population ».

S'exprimant sur ce don, le Premier ministre avait indiqué que « la population de la Vakaga a été ravitaillée pour quelques mois » et remercié la MINUSCA et toutes les agences pour ce geste. Pour sa part, la Représentante spéciale avait justifié cette intervention exceptionnelle et solution à court terme, par le besoin de répondre à la situation extrême de pénuries en produits alimentaires de base. Elle a néanmoins précisé que le Gouvernement, soutenu par ses partenaires dont les Nations Unies, doit continuer à explorer des solutions à moyen et à long terme.

En août dernier, les agences des Nations Unies et les acteurs humanitaires avaient également acheminé cinq tonnes de produits de base à Birao, avec le soutien logistique de la MINUSCA.

- Cette semaine, la MINUSCA a pris part à différentes rencontres stratégiques organisées par le Gouvernement centrafricain, dans le cadre de son mandat.

Ainsi, le 7 septembre, la Représentante spéciale a participé à la réunion du comité stratégique d'appui au processus électoral en RCA, présidée par le Premier Ministre Félix Moloua, durant laquelle le chronogramme réaménagé pour l'organisation des élections municipales a été présenté et la date du 1^{er} tour annoncée pour octobre 2024. Dans son intervention, elle a souligné l'importance des élections locales pour enraciner la démocratie à la base, favoriser la gouvernance locale et contribuer au développement local. Elle a également réaffirmé le soutien technique, logistique, sécuritaire et en bons offices de la MINUSCA, conformément à son mandat.

Le 8 septembre, la Représentante spéciale a participé à la cérémonie de remise officielle du premier rapport semestriel du comité stratégique de lutte contre les violences sexuelles basées sur le genre et liées aux conflits en RCA, présidée par le Président de la République, Faustin Archange Touadéra. En faisant le point sur la mise en œuvre du plan d'action, elle a réaffirmé l'urgence

impérieuse d'éradiquer ce fléau qui a « pour objectif de déshumaniser, terroriser, briser le tissu familial et la cohésion sociale des groupes et communautés ciblés. Nous devons apporter une réponse plus efficace pour la protection, la justice et la réinsertion socio-économique des victimes afin que les victimes d'aujourd'hui deviennent demain les leaders de la résilience des communautés ».

En outre, elle a rappelé le soutien de la MINUSCA et du système des Nations Unies à la mise en œuvre des priorités d'actions et des recommandations énoncées par le Président du Comité Stratégique, le Président de la République et Chef de l'État.

Le 11 septembre, une rencontre entre la Représentante spéciale et le ministre de l'Administration du territoire, Bruno Yapandé, a permis de faire le point sur l'état de la mise en œuvre décentralisée de l'Accord Politique de Paix et Réconciliation (APPR-RCA) dans toutes les préfectures du pays. Les autres sujets abordés ont porté sur la reprise des préparatifs des élections locales prévues pour octobre 2024 et l'opérationnalisation de la politique nationale de gestion des espaces frontaliers.

Par ailleurs, le 11 septembre, la Représentante spéciale adjointe, Jo Adamson, a participé au Comité Stratégique DDRR/Réforme du secteur de sécurité (RSS)/Réconciliation nationale (RN), au cours duquel elle a réitéré la centralité des initiatives de DDRR pour une paix durable en RCA, et félicité le Gouvernement pour les progrès accomplis dans l'exécution du programme DDRR.

La réunion a également salué la récente adoption par le Gouvernement de la politique nationale de gestion des espaces frontaliers et d'encourager le Gouvernement, notamment par la mobilisation de l'ensemble des acteurs en vue de la formalisation du plan d'action.

DROITS DE L'HOMME

Durant la période du 26 août au 8 septembre 2023, la Division des droits de l'homme (DDH) de la MINUSCA a documenté et vérifié 83 violations et atteintes aux droits de l'homme et au droit international humanitaire, ayant affecté 128 victimes.

Les agents de l'Etat ainsi que les groupes armés signataires de l'APPR-RCA ont été responsables des atteintes aux droits de l'homme et violations du droit international humanitaire documentés durant cette période. L'UPC et Azande figurent parmi les auteurs de ces violations et atteintes.

Les préfectures les plus affectées sont la Ouaka, le Mbomou, l'Ouham-Pendé et la Nana-Grébizi.

- Dans la Nana-Grébizi, le 7 septembre, la MINUSCA a organisé une session de sensibilisation aux droits de l'homme et au droit international humanitaire à l'endroit de 19 membres des FACA. La formation a notamment porté sur les principes de base des droits de l'homme, la violence basée sur le genre, y compris la violence sexuelle, et la liberté de mouvement. Les participants ont été encouragés à respecter les droits de l'homme tandis que le chef du détachement des FACA à Mbres a souhaité que de telles sessions soient organisées plus fréquemment.

BUREAUX DE TERRAIN

- Les travaux de construction de la brigade de Gendarmerie de Sam-Ouandja, ont été lancés le 7 septembre, en présence du Préfet de la Haute-Kotto et du député de la circonscription. Le projet est entièrement financé par la MINUSCA dans le cadre du soutien à la restauration de l'autorité de l'Etat à Sam-Ouandja. Cette brigade répond à une demande formulée par les autorités centrafricaines en vue de lutter contre l'insécurité et l'impunité dans la ville.

- Le 8 septembre, le comité local pour la paix et la réconciliation (CLPR), l'Organisation des femmes centrafricaines (OFCA), l'Association préfectorale de la jeunesse et MINUSCA ont organisé une séance de sensibilisation au village Koyassi, sur l'axe Ippy, sur les méfaits de la justice populaire et l'obligation de recourir à la justice légale. 125 personnes, dont 60 femmes, ont participé à cette activité.

PORTE-PAROLE DE LA FORCE DE LA MINUSCA

La situation sécuritaire en République centrafricaine (RCA) au cours de la semaine écoulée est restée globalement calme. La Force de la MINUSCA poursuit le déploiement de ses casques bleus en vue du renforcement de ses positions dans l'extrême sud-est de la République Centrafricaine (RCA), pour assurer la protection des civils et enrayer les actions des groupes armés contre les populations, conformément au mandat de la MINUSCA. La multiplication des patrouilles robustes dans plusieurs localités et les actions des différentes unités ont permis d'entraver les mouvements des éléments armés et groupes armés et de réduire leurs activités.

A Bangui, Le 06 septembre, les casques bleus de la Force spéciale bangladaise, déployés à Bangui ont reçu la médaille des Nations Unies, au cours d'une cérémonie présidée par la Représentante spéciale adjointe du Secrétaire général des Nations Unies, et en présence de l'adjoint au Commandant de la Force. Les 180 casques bleus, dont six femmes ont été récompensés de la médaille honorifique de Nations Unies. Déployée depuis le 27 septembre 2022, cette force est une unité destinée à mener des opérations spéciales, notamment en situations de crises, catastrophes naturelles, et la sécurisation des populations civiles et des autorités. La Représentante spéciale adjointe a salué le professionnalisme et le dévouement de ces casques bleus bangladais.

REGION OUEST : L'équipe d'engagement mixte du bataillon Bangladesh à Bouar a effectué une patrouille robuste de longue portée le long de l'axe Bouar-Binengue-Bouar. Les casques bleus ont échangé avec les populations civiles et les autorités locales sur la situation sécuritaire, le libre mouvement des personnes et des biens. La présence de ces patrouilles a pour but de rassurer ces populations civiles.

La même patrouille a sillonné l'axe Bouar-District Cotonaf-Doko2-Bouar où elle a également sensibilisé les habitants sur la question de l'exploitation et des abus sexuels, notamment comment reporter ces cas ou tout autre comportement contraire aux règlements en vigueur et à la déontologie de la MINUSCA.

Les casques bleus du bataillon camerounais quant à eux, ont assuré la sécurité et l'escorte d'une équipe du Haut-Commissariat pour les Réfugiés (HCR) de Markounda à Paoua, des villes qui accueillent un nombre élevé de réfugiés venant du Tchad.

REGION CENTRE : Les casques bleus du bataillon pakistanais continuent de maintenir une présence robuste et dissuasive autour de la localité de Diki, dans l'extrême nord de la RCA. L'équipe d'engagement mixte du dit bataillon effectuée du 12 au 15 septembre 2023, une patrouille conjointe composée notamment de l'Unité de police djiboutienne, UNPOL et la division des droits de l'homme. Au cours de cette patrouille, les casques bleus ont rencontré le chef du village et les habitants de Diki. Ces derniers ont exprimé leur gratitude à la MINUSCA qui ne cesse de les soutenir.

Les activités opérationnelles des casques bleus dans la région s'accompagnent également de réunions de coordination et d'actions conjointes avec les FACA et les Forces de sécurité intérieure. Dans ce cadre, des rencontres Force de la MINUSCA autorités préfectorales et Force de la MINUSCA - Forces Armées Centrafricaines à travers le commandant de zone des FACA ont eu lieu. Ces rencontres visent à coordonner les efforts et discuter de la situation sécuritaire dans la zone et dans la préfecture de Bamingui-Bangoran en particulier et coordonner la patrouille de longue portée associée à la mission d'enquête vers les villages de Diki/Mayingara.

Le commandant de la base opérationnelle permanente de la Force a ainsi échangé avec le préfet par intérim de la préfecture d'Ouham, en présence du représentant de la Gendarmerie nationale, UNPOL et OCHA. Enfin, le commandant de la base opérationnelle permanente du bataillon pakistanais, a tenu une réunion à Ndele avec le Commandant de zone des FACA, le Lieutenant-Colonel Bongo Wakoro.

REGION EST : Les patrouilles de sécurisation que mènent les casques bleus marocains, zambiens et rwandais se poursuivent dans les localités de IPPY, BRIA, OBO, SAM OUANDJA et BIRAO. Les casques bleus rwandais ont établi une base opérationnelle à Ouadda. L'unité de génie du Cambodge, à Bria continue d'apporter son soutien aux efforts de l'équipe DDR, présente sur place, en matière de collecte et de destruction d'armes auprès des ex-combattants.

ACTIVITES DE SOUTIEN AUX POPULATIONS

À l'est de la RCA, le samedi 09 septembre, les soldats marocains et les composantes civiles du bureau MINUSCA ont participé au lancement officiel d'une campagne de nettoyage des établissements scolaires organisée par le bureau du sous-préfet et de la jeunesse de la ville de Obo. Cette campagne de salubrité réunissant les autorités locales, les jeunes de Obo et les casques bleus a eu lieu à la veille de la rentrée scolaire 2023-2024.

Dans la région centre, le 7 septembre, l'hôpital niveau 2 du contingent Bangladesh (BANMED 9) a mené une campagne de consultation gynéco-obstétricale gratuite pour les femmes enceintes à Kaga Bandoro. Elles ont bénéficié d'examens d'échographie et des médicaments gratuits, tout en étant sensibilisé sur l'hygiène et l'assainissement comme moyens de réduire les maladies transmissibles.

Le 11 septembre, dans le cadre des activités civilo-militaires (CIMIC), les casques bleus tunisiens de la Force de réaction rapide (TUNQRF) ont soigné gratuitement les populations de Gordil et Sikekede (nord-est, à 260 Km de Ndele), dans la préfecture de Vakaga. Ils ont également interagi

avec les habitants sur la prévention des engins explosifs et recueilli leurs préoccupations sur le plan sécuritaire et socio-économiques.

Enfin, Les unités de la Force conjointe de Bangui ont distribué 105.600 litres d'eau potable au profit de 2.895 bénéficiaires.

PORTE-PAROLE DE LA POLICE DE LA MINUSCA

Le 11 septembre, le Chef de la composante Police de la MINUSCA, le Commissaire de Police Christophe Bizimungu, a reçu un haut responsable de la division de la police de New-York. L'objectif de cette visite est d'accompagner la Composante Police à identifier les actions et les initiatives nécessaires pour améliorer son mécanisme d'alerte précoce dans les opérations de maintien de la paix.

ACTIVITES DES MEMBRES DU LEADERSHIP

Pour sa part, l'adjoint au Chef de la composante Police, le Contrôleur Général de Police Garba Habi, a procédé, le 12 septembre, à l'ouverture d'une session de formation au profit des points focaux UNPOL – FORCE dans la lutte contre l'exploitation et les abus sexuels. Quarante-six participants dont 26 femmes ont pris part à la formation.

Le 07 septembre, à Bangui, l'adjoint au Chef de la composante Police était aux côtés de la Représentante spéciale du Secrétaire général et Cheffe de la MINUSCA, Valentine Rugwabiza, à l'occasion de la cérémonie de remise de la médaille des Nations-Unies à 140 casques bleus de l'Unité de Police constituée de l'Indonésie. Cette décoration est une marque de reconnaissance de leur professionnalisme et leur contribution à la paix en République centrafricaine.

Le 06 septembre, la cheffe par intérim du pilier développement d'UNPOL, a eu une séance de travail avec le Directeur général de la Police Nationale sur certains projets en cours au profit de la Police centrafricaine.

AUTRES ACTIVITES

Le 12 septembre, les éléments UNPOL, en colocation à Damara, ont mené une série de sensibilisation sur le thème '*La paix commence par moi*', en présence du sous-préfet et de la présidente de la délégation spéciale de la ville de Damara. Les deux responsables ont encouragé la contribution de tous pour le retour de la paix et la collaboration entre les autorités nationales décentralisées de la sous-préfecture de Damara et la MINUSCA, ainsi que la colocation UNPOL.

Le 11 septembre s'est ouvert une session de formation sur 'La Police de proximité' au profit de 30 policiers et gendarmes à Sibut, conduite conjointement par UNPOL / MINUSCA et le PNUD. Cette cérémonie a été présidée par la préfète de la Kémo, en présence des autorités locales.

Dans le cadre de sa mission de renforcement des capacités des Forces de Défense et de Sécurité, une équipe conjointe UNPOL, UNMAS et un représentant de la Commission nationale de lutte

contre la prolifération des armes légères et de petits calibres (COMNAT-ALPC), a effectué une visite de travail à Sibut, la semaine écoulée, pour évaluer le système de sécurité, la gestion de stockage, de traçabilité des armes et munitions en dotation dans les Unités FSI ainsi que la fonctionnalité desdites Unités.

Le 07 septembre, l'Unité de police constituée indonésienne, en collaboration avec la colocation UNPOL de Boeing, a remis des kits scolaires à 50 enfants et procédé à une distribution d'eau potable à la mairie du 5^e arrondissement de Bangui.

Dans le cadre de la mise en œuvre du programme de lutte contre l'insalubrité « Ville propre », le 09 septembre, la composante Police de la MINUSCA, à travers l'Unité rwandaise chargée de la protection et d'escorte de hautes personnalités (PSU RWA), a pris part à une opération de salubrité au quartier Castor dans le 3^e arrondissement de Bangui. Le maire du 3^e arrondissement a apprécié cet acte.

EN APPUI OPERATIONNEL

La composante Police, à travers les Unités de police constituées, continue d'appuyer ses homologues des Forces de sécurité intérieure (FSI) dans la sécurisation des audiences de la session criminelle à Bangui ainsi que les escortes de prévenus.

Le 08 septembre, à la mairie de Sam-Ouandja, préfecture de la Haute-Kotto, UNPOL a participé aux côtés de la Force et des FSI à la sécurisation de la distribution de compléments alimentaires de lutte contre la malnutrition des enfants de moins de deux ans, organisée par une ONG internationale et le Programme Alimentaire Mondial (PAM). Au total, 218 enfants ont bénéficié de cette assistance.

Le 10 septembre, les équipes UNPOL, en colocation dans les différents services de Police et de Gendarmerie à Bangui ainsi qu'en province, ont assuré la couverture sécuritaire des lieux de culte dans leurs secteurs respectifs. Elles ont saisi l'occasion pour prôner des messages de tolérance ethnique, culturelle, religieuse et de paix aux populations.

© MINUSCA SCPI 2023